
Protokoll 

 
Schulgemeindeversammlung der Volksschulgemeinde Aadorf  

vom Dienstag, 7. Dezember 2021, 19.30 Uhr, im Gemeindezentrum Aadorf 

 
Die Schulpräsidentin Astrid Keller begrüsst die anwesenden Stimmbürgerinnen und Stimm-
bürger zur Budgetversammlung der Volksschulgemeinde Aadorf (VSGA) und freut sich über 
das gezeigte Interesse. Die Gemeindeversammlung wird unter Einhaltung des Schutzkon-
zeptes durchgeführt. 
 
Einen herzlichen Willkommensgruss richtet die Schulpräsidentin an Gemeindepräsident 
Matthias Küng, die anwesenden Vertreter des Gemeinderates sowie die Behördemitglieder 
und die Mitarbeitenden der VSGA. Auch die Pressevertreter, Tamara Stalder, Kurt Lichten-
steiger und Karin Pompeo werden begrüsst.  
 
Die Schulleiter Michael Götsch, Peter Meier und Dominik Bayer sowie die Liegenschaften-
verwalterin Cornelia Brändli sind entschuldigt.  
 
Die Unterlagen zur heutigen Versammlung wurden rechtzeitig zugestellt.  
 
Stimmenzählende: 

Sarah Eggerschwiler, André Bitzer, Nicole Töngi und René Weber amten als Stimmenzähler. 
 

 

Stimmregister: 

6’288 Stimmberechtigte, 143 Anwesende (= 2,27 %). Das absolute Mehr beträgt 72 Stim-
men. 
 
Es wird kein Einwand gegen die Stimmberechtigung einer anwesenden Person erhoben. 
Das Stimmregister wird genehmigt. 
 
 

Traktanden: 

 
1. Protokoll der Schulgemeindeversammlung vom 7. Dezember 2020 
2. Budget 2022 

Budget / Investitionsrechnung / Finanzplan / Steuerfuss 
3. Informationen aus der Schule 
4. Verschiedenes und Umfrage 
 
 
1. Protokoll der Schulgemeindeversammlung vom 7. Dezember 2020 

 
Das Protokoll wurde nicht in der Botschaft abgedruckt, sondern stand den Stimmbürgern 
als Download auf der Website der Schule zur Verfügung. Christian Meier aus Häuslenen 
erkundigt sich, warum das Protokoll nicht mehr abgedruckt wird. Astrid Keller erklärt, 
dass bei der Überarbeitung der Botschaft, um Seiten einzusparen, auf das Abdrucken 



des Protokolls verzichtet wurde. Christian Meier stellt den Antrag, das Protokoll wieder 
abzudrucken. Der Antrag wird mehrheitlich abgelehnt. 
 
Das Protokoll wird diskussionslos und ohne Gegenstimme genehmigt und verdankt. 

 
 
2. Budget 2022 

Budget / Investitionsrechnung / Finanzplan / Steuerfuss 

 

Das Budget wird von Markus Büsser, Schulverwalter, erläutert. Er gibt detaillierte Infor-
mationen zum provisorischen Abschluss 2021. Zudem macht er zum einen den Ver-
gleich zwischen Aufwand und Ertrag, zum andern vergleicht er das Budget 22 mit dem 
Finanzplan 22 (aus Budget 21). Weiter informiert er über einzelne Details zum Budget 
2022. 
 
 
Provisorischer Abschluss 2021 

 
Markus Büsser präsentiert eine Hochrechnung des Abschlusses 2021 der Volksschulge-
meinde Aadorf.  
 
Nach der jetzigen Hochrechnung wird die Rechnung besser, aber immer noch negativ 
ausfallen. Statt mit einem Verlust von 1.2 Millionen Franken wird die Rechnung voraus-
sichtlich mit einem Minus von rund 600'000 Franken abschliessen.  
 
Die Ausgaben im Schulbetrieb inkl. Liegenschaften werden zirka 100’000 Franken unter 
Budget liegen. Der budgetierte Steuerertrag wird voraussichtlich übertroffen. Der Schul-
verwalter rechnet mit rund 250'000 Franken höheren Erträgen als budgetiert. Die Grund-
stückgewinnsteuern bringen rund 240'000 Franken höhere Erträge als budgetiert. Auch 
bei den Zinsen können kleine Einsparungen gemacht werden. 
 
 

Budget 2022 

 
Das Budget weist einen Aufwandüberschuss von 760’200 Franken aus. Im Vergleich 
zum Budget 2021 steigt der Aufwand um gut 270'000 Franken oder 1,3 Prozent auf 20.3 
Millionen Franken.  
 
Der Finanzverwalter macht einen Vergleich des Budgets 22 mit den Finanzplanzahlen 
aus dem letzten Jahr. Damals war für 2022 ein Minus von gut 1½ Millionen Franken 
prognostiziert. Effektiv sind es nun ein Minus von 760’000 Franken. Die Differenz kommt 
allein von den Steuererträgen. Damals wurde coronabedingt noch mit einem Ertrag von 
16.3 Millionen Franken geplant oder mit einer Abnahme von 1.5 Prozent zum Budget 
2021. Jetzt wird mit 17.1 Millionen Franken optimistischer gerechnet und damit auch auf 
eine positive Entwicklung der Steuereingänge gehofft. 
 
Markus Büsser erläutert die wichtigsten Positionen des Budgets, welche in der Bro-
schüre abgedruckt sind. 
 



 

Diskussion zum Budget 2022 

 

Die Diskussion wird nicht benutzt. 
 
 
Investitionsrechnung 

 

Markus Büsser erläutert die Positionen der Investitionsrechnung. 
 
Für 2022 sind Investitionen von knapp 1.7 Millionen Franken geplant. Gut die Hälfte, 
nämlich 880'000 Franken sind für den Kauf des Pavillons (= zusätzliches Klassenzim-
mer) in Ettenhausen reserviert. Dieser zusätzliche Schulraum ist nötig, da die Schüler-
zahlen markant zunehmen und es in Ettenhausen eine zusätzliche Klasse gibt. 
 
Die restlichen 800'000 Franken verteilen sich auf sieben kleinere Objekte, welche alle 
werterhaltenden Charakter beinhalten und über der vorgeschriebenen Aktivierungs-
grenze von 75'000 Franken liegen.  
 
 
Diskussion zur Investitionsrechnung 

 
Die Diskussion wird nicht benützt. 
 
 
Finanzplan 2023 bis 2026 

 
Daniel Müller erläutert den Finanzplan 2023 bis 2026 und die vorgesehenen Investitio-
nen.  
 
Der Finanzplan beinhaltet alle zum heutigen Zeitpunkt bereits bekannten Fakten und 
wird mit fundierten Annahmen aus verschiedenen Quellen von Kanton, Gemeinde und 
der Schulverwaltung ergänzt. Unter anderem werden dabei der Zuwachs der Bevölke-
rung, die voraussichtlichen Steuereinnahmen sowie die nötigen Investitionen berück-
sichtigt.  
 
Auf das Steuerjahr 2020 hin wurde der Steuerfuss von 94 auf 90 Prozent gesenkt. Mit 
diesem Entscheid hat man beabsichtigt, das Eigenkapital zu reduzieren. Die Eigenkapi-
talreserve soll in den kommenden vier Jahren halbiert werden. 
 
Bei den Investitionen in den Jahren 2023 bis 2026 in der Höhe von 16.3 Millionen Fran-
ken geht es einerseits darum, den Wert der Bausubstanz zu erhalten und wo nötig adä-
quat aufzuwerten und andererseits der Bevölkerungsentwicklung Rechnung zu tragen. 
Geplante, grössere Bauvorhaben sind die Renovation Sek Nord, die Sanierung der 
Turnhalle Guntershausen und der Bau eines neuen Schulhauses. 
 
Trotz der bevorstehenden Investitionen und einem budgetierten Aufwandüberschuss 
von 760'000 Franken für das Jahr 2022 möchte die Schulbehörde am Steuerfuss von 
90% festhalten. 



 
 

Diskussion zum Finanzplan 

 
Die Diskussion wird nicht benützt. 
 
 

Antrag 

 
Die Schulbehörde stellt den Stimmbürgerinnen und Stimmbürger folgende Anträge: 
 
1. Steuerfuss von 90 Prozent 
2. Genehmigung des Budgets 2022 inkl. Investitionsrechnung 
 
 
Beschluss 

 
Die Stimmbürgerinnen und Stimmbürger stimmen beiden Anträgen ohne Gegenstimme 
zu. 
 
Astrid Keller dankt im Namen der Schulbehörde den Stimmbürgerinnen und Stimmbür-
gern für das Vertrauen. 
 
 

3. Informationen aus der Schule  

 
Schulentwicklungsprojekte 

 

Astrid Keller informiert über folgende Schulentwicklungsprojekte: 
 
• Apfelbaum 

Dieses Projekt befasst sich mit der Gestaltung des Unterrichts der 3. Sekundarklas-
sen. Vor Jahresfrist informierte die Schulpräsidentin vom Berufsmodul, welches im 
vergangenen Sommer eingeführt wurde. Der zweite Baustein ist das selbstorientierte 
Lernen (SOL), bei welchem die Selbständigkeit der Schülerinnen und Schüler gefor-
dert wird. In einem nächsten Schritt werden Methoden gesucht, um nicht leistungsbe-
reite Jugendliche aufzufangen und ihnen eine Chance zu bieten. 
 

• AgilStabil 

Dieses Projekt umfasst die Klassenorganisation und die Pädagogik in den Primar-
schulen Ettenhausen und Guntershausen. 
 

• Lernen fürs Leben 

Dies ist das neuste Projekt der schulenaadorf, bei welchem die Beurteilung und die 
Zeugniserstellung im Fokus steht. Die kantonalen Vorschriften fordern eine Gesamt-
beurteilung und eine Förderung, welche nicht nur auf Noten basiert. Der Kick-off für 
dieses Projekt war im April 2021. Ein Gesamtelternabend hat im Oktober stattgefun-
den. Die erste Umsetzung der neuen Beurteilung erfolgt bereits im nächsten Zeugnis. 
 



• DLS-Ablösung Verwaltungssystem 

Hierbei geht es um die Ersatzbeschaffung des Lehreroffice, auf welchem die Schüler-
daten digital abgelegt und verwaltet werden. Die Evaluation läuft. 
 

• Pupil - Elternkommunikation 
Gerade kürzlich wurde die neue Elternkommunikation erfolgreich an den schulenaa-

dorf eingeführt. Der Ressortverantwortliche Medien + Informatik, Herr Patrick Neuen-
schwander, hat sich sehr engagiert für diese sichere Kommunikationsform eingesetzt. 
 

• Frühe Kindheit 
Dieses Projekt kommt in die Phase 2. Jasmin Frei, Ressortverantwortliche Familie, 
arbeitet in dieser Sache mit der Politischen Gemeinde eng zusammen. 
 

• ICT-Umgebung Vision 2026 

Patrick Neuenschwander wird dieses Projekt in nächster Zukunft angehen. 
 

Rückblick 

 

Das vergangene Jahr fasst Astrid Keller wie folgt zusammen: 
 
• Corona 

Astrid Keller berichtet von der aktuellen Corona-Situation. Das präventiv-repetitive 
Testen sowie die Maskenpflicht bleiben sicher bis zu den Sportferien bestehen.  
 

• Wachsende Schülerzahlen 

Die Schülerzahlen sind stetig steigend. In Ettenhausen mussten infolge übergrosser 
Kindergartenklassen im letzten Schuljahr Kinder nach Guntershausen umgeteilt wer-
den, nicht zur Freude aller.  
Aufs neue Schuljahr wird in Ettenhausen wegen dem Schulraum-Defizit in einem Pa-
villon eine zusätzliche Klasse eröffnet.  
 

• Bautätigkeiten 

Sanierung Kindergarten Guntershausen: Die Bauarbeiten sind abgeschlossen und 
der Kindergarten wurde wieder bezogen. 
Gesamtsanierung Schulhaus Häuslenen: Die Arbeiten sind abgeschlossen. Am 2. 
Oktober 2021 hat ein Tag der offenen Tür stattgefunden. 
 

• Musikschule Aadorf 

Auf die neue Legislatur starteten drei neue Mitglieder in der Musikschulkommission.  
Das Herbst- und Adventskonzert konnten mit Schutzkonzept und Zertifikatspflicht 
stattfinden.  
Zur Finanzierung der Musikschule ist eine neue Verordnung in der Konsultation. 
 

• Tagungen Behörde 

Im 2021 haben sich die Schulbehörde und die Geschäftsleitung zu mehreren Work-
shops und Klausuren getroffen. Die wichtigsten Themen waren die Strategie 21-25 
der neuen Legislatur, die Schulraumplanung und die Führungsstruktur.  
 



• Platzbedarf 

Für das Schuljahr 2022/23 sind sämtliche Schulzimmer in der Volksschulgemeinde 
Aadorf komplett ausgelastet. In den Folgejahren wird in Aadorf ein Zuwachs von 130 
Kindern geschätzt, was einen Schulhausneubau mit Turnhalle erfordert.  
An Workshops wurden bereits Varianten diskutiert. Ein Neubau aber auch ein Ausbau 
des Standortes Löhracker wurden diskutiert. Die Schulbehörde wird ein Beratungs-
büro beiziehen für konkrete Vorschläge und Informationen. 
 

 
4. Verschiedenes und Umfrage 

 
• Die Besuchstage sind am 21. und am 22. Februar 2022 vorgesehen.  

 
• Der Schulleiter Dominik Bayer wird per 31.1.2022 unsere Schule verlassen. Eine 

Nachfolge konnte noch nicht gefunden werden. Der Interims-Schulleiter, Andreas 
Bösch, wird bis im Sommer 2022 überbrücken. Die Stelle wird auf den Sommer 2022 
nochmals ausgeschrieben. 
 

• Nach heutigem Stand können Skilager stattfinden.  
 

• Schwimmkonzept: Bei der Präsentation ist Frau Laura Pizzulo das Stichwort 
Schwimmkonzept aufgefallen. Sie vermisst dazu die Informationen. Astrid Keller infor-
miert, dass das Schwimmkonzept aus dem 2014 überarbeitet wurde. Einige Anpas-
sungen wurden vorgenommen. Seit dem Sommer ist das überarbeitete Schwimmkon-
zept nun an den schulenaadorf in der Umsetzung. 

 
• Pavillonbau in Ettenhausen: Karl Müller vom Faustballverein Ettenhausen erkundigt 

sich, wie der Terminplan für den Pavillonbau aussieht und welcher Platz dafür vorge-
sehen ist. Dies ist für die Vereinsaktivitäten in Ettenhausen wesentlich. Astrid Keller 
erklärt, dass der Pavillon im Bereich des Sandplatzes, bei den Kletterstangen zu ste-
hen kommt. Einzig bei der Anlieferung kann es sein, dass andere Plätze/Rasenflä-
chen betroffen sind. Die Vereine werden zeitnah informiert. 
 

• Bestuhlung Ettenhausen: Hansueli Zeller ist es aufgefallen, dass in Ettenhausen 
viele Stühle in der Halle in einem schlechten Zustand sind. Er regt an, diese zu flicken 
bzw. auszutauschen. Astrid Keller stimmt diesem Votum zu und nimmt die Anregung 
entgegen. 
 

• Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. Gegen die Verhandlungsführung oder die Ab-
stimmungen am heutigen Abend werden keine Einwände gemacht. Astrid Keller 
dankt den Anwesenden fürs Erscheinen und für das Interesse.  
 

  



Mit den besten Wünschen für die kommenden Feiertage und fürs neue Jahr beendet die 
Schulpräsidentin die Schulgemeindeversammlung 2021.  
 
Schluss der Gemeindeversammlung um 20.18 Uhr. 
 
Für die Richtigkeit: 
 
Die Präsidentin   Die Protokollführerin 
sig. Astrid Keller   sig. Katharina Hehle 

 


